

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



Valeriano Infante Fernández (a) Raña, condenado a muerte por esta Audiencia, que ha sido indultado con motivo del Santo de la Reina doña Victoria Eugenia.





# Caporit

## DESINFECTANTE UNIVERSAL a base de Cloro

Cicatrizo rápidamente todas las heridas del ganado  
Desodorizante instantáneo

2 y 1/2 céntimos un litro de solución

Concesionarios: Patño y Compañía. Sevilla.—Almacén y despacho: Pastor y Landero, núm. 43.

Representante en la provincia de Córdoba: **D. GABRIEL BELLIDO**

## Coleccionistas de Sellos de Correos



Sellos de Correo, 565 diferentes, entre los cuales hay muchos raros, como 11 Albania provisionales; 9 magníficos Persia coronación; 6 Creta completos; 25 raros de América Central, etc., por pesetas 6,75 nada más. Gran precio corriente ilustrado, gratuito, franco, envío a elección contra demanda.

Bela Sekula Sonnenhof Lucerna (Suiza)

## STUDEBAKER

Automóviles de 6 cilindros de la más alta duración y calidad

Agente para Córdoba y su provincia:

### R. BAQUERIZO

TORRIJOS, 6

## CASA LLINARES

Gutiérrez de los Rios, 31.

Teléfono 367.

Esta casa tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general que fabrica como en años anteriores sus especiales embutidos en morcilla, chorizo, embuchados de lomo, salchichón, butifarra de estilo catalán, salchicha colorada y blanca-queso de cerdo y otros.

Sirve cerdos a la canal en precios favorables y todos los artículos concernientes a matanza, como son pimentón primera calidad, tripas, cebollas, etc.

Desde 5 kilos en adelante, se sirven a domicilio.

**Madres** si queréis tener vuestros hijos sanos dadles el

## PURGANTE "1919"

que lo toman como una golosina y solo cuesta 30 céntimos.

De venta en Farmacias y Droguerías.

## Luz por gasolina

La mejor como alumbrado supletorio y para casas de campo.—Lámparas de 25 a 750 bujías, sin humo, olor ni peligro de explosión.—Pedidos: Claudio Marcelo, 13. Almacén de Pianos. Córdoba.—Catálogo gratis.

PIDA USTED  
GRATIS

presupuestos  
y planes de  
publicidad

## PUBLICITAS

BARCELONA  
RONDA SAN PEDRO, 11  
SECCIÓN TÉCNICA

MADRID  
GRAN VÍA, 13  
SECCIÓN TÉCNICA



## Esquelas de defunción

y aniversarios y anuncios de Misas se admiten en la Administración de este periódico, San Pablo, 55, hasta altas horas de la madrugada.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.



## Informaciones de anoche

### Hablando sinceramente

## El mejor homenaje que los mauristas pueden rendir a la memoria de Maura

En la última reunión de los mauristas se trató de la procedencia de admitir o no el reingreso en sus filas de los muchos que de ellas han venido [separándose desde el advenimiento del Directorio, unos para afiliarse a la Unión Patriótica y otros para alejarse de toda actividad política. Ignoramos, porque son distintas las versiones, si el acuerdo fué afirmativo o negativo, o si se prefirió, como algunos aseguran, dejar en suspenso la decisión. Tanto importa, porque el solo hecho de abordar el tema es de una donosura propicia al comentario.

Hombres de intachables antecedentes y comportamiento político, siguiendo impulsos patrióticos, cuando incorporarse a las orientaciones iniciadas por el Directorio era como una aventura en la que se podían comprometer situaciones personales bien definidas y ganadas, juzgaron conveniente colaborar en ellas, seguros de que aquel Gobierno transitorio y sus sucesores podían hacer rápidamente efectivo el programa que Maura, por circunstancias que no es este momento de someter a examen, predicó vehementemente y no pudo ver logrado, con indudable contrariedad y amargura para el hombre que quería poner al servicio de su Patria el máximo esfuerzo.

De que no erraron los que así procedieron dan fe las páginas de la «Gaceta», y más aún la mejora en las costumbres públicas. Uno de los grandes ideales de Maura, tenazmente mantenido en su primera etapa de gobierno—el Estatuto municipal—, funciona, acomodado a los tiempos que corren, con todo el amplio espíritu con que lo vivificó su autor ilustre.

Los hombres que desde el campo del maurismo acudieron presurosos, con desinteresado y noble gesto, a prestar apoyo a una situación que encarnaba el orden y la reinstauración de la autoridad en el alcázar del Poder, demostraron ser más mauristas por la idea que por los personalismos, aunque supieron guardar a la persona todos los respetos que ella merecía y rendirle ante su cadáver el máximo tributo del dolor.

¿Cuántos de los que sin ofenderle, sin haber obtenido de él, porque no los quisieron, honores ni prebendas; sin haberle importunado jamás con peticiones ni asedios, al seguir el camino de una colaboración sincerísima en la obra del Directorio, supieron conservar en su corazón calladamente el cariño al hombre y en sus conciencias la lealtad a los ideales, que ahora practican

con visibles resultados para el bien público!

¿Y sería lógico pensar que esos hombres, desaparecido, desgraciadamente, lo único que pudo hacerles vacilar o amargar sus determinaciones—si Maura no las hubiera aprobado, como las aprobó, con grandeza de espíritu—, sintieran ahora la preocupación de reintegrarse o no reintegrarse al maurismo, que ya no existe, porque murió Maura y porque antes de él morir la Unión Patriótica había recogido y puesto en práctica parte de su ideario, como prenda de lo mucho que de éste le queda aún por realizar?

Parece más lógico que las huestes de Maura, importantes en cantidad y en calidad, como se demostró incluso en su entierro, presten su asistencia espiritual e intelectual a la Unión Patriótica, que tantas afinidades ideológicas y de conducta tiene con lo que el patricio ilustre propugnó y las imposiciones de la realidad frustraron.

Esta asistencia, que no requiere apostasías, tampoco es posible con organizaciones independientes, con grupos estructurados en un aparte, en un remanso de la avasalladora corriente nacional. Ha de ser, como para todos, individual y ciudadana, sujeta a la disciplina de la Unión Patriótica, que no se concierta—suponerlo sería ofender a todos—a la antigua usanza, por proporcional distribución de cargos.

La Unión Patriótica tiene siempre sus puertas abiertas a los ciudadanos de buena voluntad y recta intención que deseen laborar por el engrandecimiento de España. No impone condiciones, pero tampoco las admite. El compromiso de todos es este: servir abnegadamente al país y al Rey, dentro del respeto a la Religión y sentando como premisas de todas las actuaciones presentes y futuras el prestigio de la autoridad, el mantenimiento del orden y de todas las disciplinas, la defensa de la moral pública y la disposición espiritual para cuantos sacrificios suponga esa obra, pareja a la del mejoramiento económico del país por virtud de la nivelación rápida de los Presupuestos del Estado.

¿Atrae este programa a los mauristas, que han perdido su guía, su apóstol, el único que pudo haberles llevado al triunfo en una hora de decisión?... Pues a engrosar dignamente las filas de la Unión Patriótica. ¿Prefieren conservar la vida precaria de un partido personal cuya denominación, como las de viejas organizaciones fulanistas, ter-

mine en ismo? Allá ellos; pero cuiden siquiera de la eufonía del apelativo.

Nosotros, que hemos ensalzado la figura de Maura, que defendemos no pequeña parte de sus doctrinas, que representamos y ayudamos a quienes han sabido ponerlas en práctica, decimos que el mejor homenaje que los mauristas pueden tributar a su memoria, el que ha de serle más grato, consiste en sumar sus esfuerzos a los que generosamente persiguen el fin que fué obsesión de una gloriosa vida: renacer una España que en el porvenir se sienta digna de las grandezas y virtudes de su pasado.

(De nuestro colega «La Nación».)

## GOBIERNO CIVIL

### Sin novedad

Esta mañana el gobernador civil de la provincia, don Luis María Cabello Lapiedra, no recibió a los representantes de la prensa, por carecer de noticias que comunicarles.

En toda la provincia, como es consiguiente, la tranquilidad es absoluta.

### Conducción de presos

Se ha dispuesto sea conducido el recluso Francisco Morse Alba, de la cárcel de Priego a la de Córdoba.

También se ha ordenado sea trasladado de la cárcel de Córdoba a la de Granada, el preso Juan José López Vázquez.

### Pasaportes

Se han expedido en este gobierno civil los correspondientes pasaportes para marchar a la República Argentina, a favor de don Ignacio Lobeno Fernández y su hermana doña Mercedes.

## MILITARES

### De Avila

Ha llegado procedente de Avila el alumno de intendencia don Antonio López Conte.

### Ayudante de campo

Ha sido nombrado ayudante de campo del general don Jorge Fernández de Heredia, el comandante del regimiento de lanceros de Sagunto don Antonio Fernández de Heredia.

### A Alcazarquivir

El teniente de artillería don José Sánchez Rey ha marchado a Alcazarquivir.

## Instrucción pública

### Jubilación

Ha cesado por jubilación el maestro de Valenzuela don Manuel Oliván Gordillo.

El mismo remite su expediente de clasificación de haber pasivo.

### Votos de gracias

Por el inspector de primera enseñanza se han concedido votos de gracias al maestro de Priego don Rogelio Camacho Serrano; don Aurelio López Gálvez, de Carcabuey, y don Francisco Carmona Rael, del mismo.



## Figuras en noche de estreno

**EL ESPECTADOR**

El espectador es el tipo-elemento más fundamental en noche de estreno, tanto en lo que concierne al orden moral como al económico.

Existe de diversas formas y también diversas como se manifiesta y que corresponden a otros tantos caracteres interiores, psicológicos, en una palabra, y que ligeramente vamos a esbozar.

Y así tenemos al espectador «serio», o sea aquel que no altera ni uno solo de sus músculos, por importantes que sean las circunstancias que intervienen; ni aun para bozotear. Parece algo así a modo de esos muñecos mecánicos, rígidos y serietitos para uso de «chicos» de corta edad. En definitiva, es el mejor educado, ya que para no molestar ni aun habla.

Esta escasa modalidad comunicativa es altamente simpática para el autor o autores que estrenan y más aún porque en general estos «personajes» no usan ni emplean bastón u otra arma escandalizante y propicia para intensificar el fragor en caso de «pateo». Mas para alto desconsuelo de los autores, estos ejemplares, que hemos señalado, de la fauna teatral, van desapareciendo paulatinamente de las salas de nuestros coliseos.

Antitético al anterior es el espectador ruidoso, parlanchín, locuaz o como quiera denominársele. La presencia de éste se acusa desde el mismo instante que pone sus plantas en la puerta del teatro. La forma de entregar el billete al portero, primero, el ademán y el gesto que adopta en «el guardarropa», después, y por último, la irrupción del mismo en la sala una vez hecha la llamada por los timbres; todo ello es en él característico. Como asimismo lo es característico y peculiar el abusar del codazo y el exteriorizar su descontento a cada paso.

Es el elemento que más predomina y el que mejor se ha adaptado en nuestro ambiente teatral para desesperación de dramaturgos y comediógrafos.

También no es menos pintoresca la manera de conducirse y la conducta que observan frente a lo que ocurre en el marco escénico. Si la nueva producción gusta, impresiona, si se clava en el cartel para una temporada; mutismo absoluto; pero en el caso contrario, los indicados sujetos se reportan de suerte, que la sala, más que propiamente tal, parece un campo de batalla. Tal alboroto y escándalo promueven.

Otro elemento que se propaga con una rapidez fantástica, es el «crítico».

Este, por la manera de manifestarse, se identifica en parte con el anterior; mas un espíritu que sea lo suficientemente perspicaz, percibiría en estos últimos, una burda capa cultural sumamente superficial. Con dos o tres citas muy manidas y cogidas al vuelo, que las colocan con monotonía isométrica y vengan o no a cuestión, constituyen todo el caudal artísticamente intelectual de que disponen. Claro está, que en el calificativo común de éstos, son incluidos otros, contadísimos por desgracia, y que merecen el dictado de «críticos» en el sentido analítico del concepto.

Pero estos últimos se encuentran como desligados, en divorcio moral, de sus hermanos de profesión. Además se caracterizan respecto de los anteriores, que no poseen incrustado en sus temperamentos esa demencia hidrófoba y mutilante de que los anteriores hacen gala y ornato.

Por último, y a fin de terminar estas líneas, incluiremos al espectador más humano, más benévolo, más leal, tanto en las noches adversas como en las afortunadas. Nos referimos al paciente y abnegado bombero municipal, que con beatífica unción e impregnado de una filosofía *sui generis* dormita junto al material de incendios—ordinariamente en pésimo estado—sin importarle un ardite lo que ocurre allá en el palco escénico.

Y con esto hacemos punto a estas mal hilvanadas cuartillas y ofrecemos al lector que medite sobre estos personajes—tipos que le ofrecemos en esta crónica y para que surja—¡como no!—de sus labios una plegaria de benevolencia hacia esos hombres de temple sin igual que se deciden a hablar en público por medio de sus «muñecos» teatrales.

José Franquello.

Córdoba Diciembre 1925.

**En Puente Genil****Sustracción de un automóvil y de varios efectos**

El propietario don Alvaro Agras Fernández, natural y vecino de Los Moriles, ha denunciado en la casa cuartel de la guardia civil de Puente Genil, que el 19 del actual, a las tres de la tarde, se había presentado en la posada llamada «Chicharrón», de aquella villa, un antiguo chófer suyo llamado Pedro Toro Chacón, diciendo que iba de parte del denunciante para que le entregaran el auto «Ford» que tenía éste allí depositado; el cual se llevó, así como también dos garrafas de vino de arroba, una de media arroba y once botellas de aguardiente, dos cajas de un kilo de mantecados, una pelliza oscura con cuello de piel de zorro, unos pantalones de lienzo blanco, un paraguas negro con puño redondo blanco y un sombrero flexible color marrón, cuyos efectos estaban en el interior del auto, que es el número 4.773 de la matrícula de Sevilla.

Hasta la fecha no han dado resultado las gestiones practicadas para detener al chófer ni averiguar el sitio donde pudiera encontrarse.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal de Puente Genil.

**Fábrica de Aguardientes finos Cazalla**

El Anís Crema de Guinda, es dulce y aromático.

A. Porras. Córdoba.  
Despacho, Avenida de Cervantes 30

**CAPARRÓS**  
Cafés, Caramelos  
Azúcares estuchados  
Artes gráficas

**De la provincia****Arma intervenida**

Por la guardia civil de Santaella le ha sido intervenida una pistola automática sistema Rival, marca «Lobo», calibre 7'65, al vecino de Montilla Francisco Martínez Hidalgo, de 17 años, por carecer de los documentos preceptuados por la Ley.

Francisco quedó detenido a la disposición del juez municipal de Santaella, en cumplimiento de lo que dispone el Real decreto de 13 de Abril de 1924.

**Sustracción de 1.150 pesetas**

El vecino de Puelblonuevo don Modesto García Soto ha denunciado en la casa cuartel de la guardia civil de aquella localidad que en la noche del 21 le sustrajeron de su domicilio, calle Pompeyos número 25, mil ciento cincuenta pesetas en once billetes de 100 y uno de 50 que guardaba en una cartera en el cajón de una cómoda, sin que pudiera precisar el denunciante cómo entrarían en su domicilio y efectuarían la sustracción.

La benemérita practica gestiones para esclarecer el hecho, que hasta la fecha no han dado resultado.

**Malos tratos de obra**

El vecino de Obejo Bernardo Rubio Barrios, de 35 años de edad, por antiguos resentimientos, insultó y maltrató de obra a su convecino Manuel López Fernández, de 47, no llegando la cosa a mayores gracias a la intervención de Antonio Carrasco Lozano, que casualmente presenció el hecho.

Bernardo, con el atestado correspondiente instruido al efecto por la guardia civil, fué puesto a la disposición del juez municipal de la citada localidad.

**Detención del autor de un hurto de dinero**

La benemérita de Doña Mencía ha detenido a Rafael Fernández Chica, de 17 años, al que había denunciado Rafael Ruiz Bravo, por aprovecharse de un descuido suyo para llevarse dinero del cajón de su comercio, aunque no sabía la cantidad a que pudiera ascender lo hurtado.

Al detenido le fueron encontrados treinta céntimos, única cantidad que, según decía, había cogido del cajón.

**REGISTRO CIVIL****Nacimientos**

*Derecha.*—Antonia de la Fuente Pérez, Rafael Jiménez Expósito, Gabriel Hernández Cárdenas y Teresa Dorado Espinosa.

*Izquierda.*—Manuel López Fernández.

**Matrimonios**

*Izquierda.*—Francisco Ruiz Paterna, con Faustina del Arco Ruiz e Ildefonso Pérez Carrillo, con Antonia Bermúdez Tienda.

**Defunciones**

*Derecha.*—Mariano Jiménez López, de 69 años; Antonio Sánchez Manillas, de 45 años; Luis Arnaiz Hernández, de 57 años, y Carmen Martínez Pérez, de 15 años.

*Izquierda.*—José Trovador Foller, de 27 años.



**La vuelta a los campos****La obra de reconstitución interior**

Elementos de la Banca han solicitado del Directorio que se les autorice para crear un Banco, cuyo capital ha de dedicarse de modo exclusivo a la construcción de pantanos para convertir en tierras de regadío terrenos de secano, y a construir caminos vecinales que favorezcan la circulación de los productos agrarios.

La iniciativa no es aspiración romántica, ni se reduce a mero proyecto, porque se cuenta con dinero. Se espera, con algún fundamento, que parte de la millonada inactiva en las cuentas corrientes acudirá buscando interés en la inversión del capital en empresa de suyo reproductiva y necesaria. Y hechos los cálculos sobre el aumento de riqueza que supone para el Estado y para la propiedad particular la mejora de los terrenos y la facilidad del transporte, se da por seguro el negocio de la entidad financiera que la realice, prestando un servicio a la vez a los intereses nacionales.

Transformar en vega lo que es erial, convertir en jardín lo que es desolada e inclemente meseta, aprovechar el caudal enorme de aguas que España deja perder neciamente, y enlazar con caminos amplios y cortos la serie de pueblos hoy aislados, supone fomentar el trabajo en los campos, colonizar extensas comarcas, atraer a la tierra al trabajador; aclarar la densa población, forzosamente parada, que congestiona las grandes ciudades; llenar de árboles lo que ahora es tierra pelada, y fomentar la producción de tal suerte, que sólo el aumento tributario que esto había de producir basta para que el Estado favorezca e impulse el propósito.

Se advierte una tendencia general a fomentar la producción agrícola y la vida de trabajo en el campo. Existe en todos la intuición de que la nación se baste a sí misma. Y alcanza a todas las comarcas españolas el interés por disponer de caminos que faciliten la comunicación y el intercambio, y de grandes embalses de agua que transformen las tierras inhóspitas, donde el clima es duro, donde no existe régimen de lluvias por falta de arbolado, donde la vida campesina es miserable, en comarcas ricas, cuyo bienestar irradiaría a toda la economía nacional.

¿Qué importa que un pantano cueste veinte millones de pesetas, si la extensión que riega y fecunda, produce ciento?

Se ha construido en Palencia el pantano de Alfonso XIII, y a consecuencia de las necesidades del emplazamiento de esta obra gigantesca ha sido imprescindible derruir tres pueblos. Dos de ellos se levantan de nuevo en distinto lugar, pero próximos al pantano, por ser los habitantes dueños de tierras de labor. El otro se aleja del embalse, y sus habitantes van a poblar la sierra, por dedicarse todos ellos al pastoreo.

¡Si la meseta tuviera agua abundante!

La meseta castellana, con agua abundante, sería un jardín. No debió ser en los pasados siglos el desolado erial que conocemos. Las guerras de ocho siglos debieron ser causa de necesarias talas monstruosas; la perpétua lucha debió desolar la vegeta-

ción de la meseta; al desaparecer el árbol se alejó la lluvia; y de ahí esas invernadas crueles, y esos estíos sofocantes, y esa tierra parda, y esos pueblos pobres, y esa población labradora que, a tono con la tierra, lleva vida de privaciones y trabajos y angustias, encervada perpétuamente para poder apenas pagar al Fisco.

Transformar la meseta áspera y desolada en terreno apropiado para la frondosa vegetación, ¿qué bienes no puede proporcionar a los españoles futuros?

La llamada reconstitución económica de España, ha de tener por base la reconstitución de la riqueza agraria, que por sí sola y en todos sus aspectos—transformación de la tierra, aprovechamientos hidráulicos, reforma del sistema de arrendamientos, difusión del crédito—constituye un programa.

Sea el Estado quien acometa la empresa, sea la iniciativa particular, lo importante es que esa reconstitución se logre. Que los pueblos resurjan. Que los campos se pueblen. Mucho antes de ahora se dictaron en España dos leyes fundamentales para esa reconstitución: la de Repoblación forestal y la de Colonización interior. Siempre faltó dinero para que leyes tales tuvieran aplicación práctica.

Si hoy es la misma nación, el ahorro privado el que acomete la empresa, ¿por qué no darle prisas y facilidades para realizarlas?

Este es un buen momento. Terminada la inquietud de Africa, el soldado el día que deje el fusil debe empuñar la mancuerna.

No ofrecer la tierra al esfuerzo de los brazos, en una nación que no es industrial, sino fundamental y esencialmente agraria, sería un error magno, fecundo en perturbaciones; así como lo contrario constituirá un acierto para afirmar la paz interior y ver lograda esa restauración económica de la Patria, cuyos cimientos tienen que ser necesariamente los campos.

Mirabal.

**NOTICIAS LOCALES****En la Cocina Económica**

Esta tarde se ha servido en este establecimiento y costeada por la Asociación de los Jueves Eucarísticos, establecida en San Pablo, una espléndida comida compuesta de pavo, pescada y frutas, a veinticuatro niñas de los más necesitados adheridas a la asociación.

Se les obsequió también con panderetas y toquillas, que las pequeñas agradecieron con inmenso júbilo.

**De Africa**

Para pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia se encuentra en Córdoba el capitán del regimiento de Granada, don José García Ardeguet, que recientemente ha sido repatriado de Africa.

**Postulación a favor de los soldados de Africa**

Según nos manifiesta el presidente de la sociedad filarmónica «Rubio», la postulación que se hizo de hacer el día 20 del actual el cuadro artístico de este centro, y que fué suspendida a causa del temporal, a favor de los soldados de Africa, se efectuará en las próximas Pascuas.

**Sección religiosa****Santorales y cultos de hoy**

**Día 25.**—Vierens. La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. Santas Atanasia, virgen y mártir; Eugenia, mártir.

**Jubileo Permanente.**—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana a cinco y treinta de la tarde.

**Jubileo de las Cuarenta Horas.**—Continúa el turno en la parroquia del Sagrario, y lo costea este día, doña Elisa Barrios, por su esposo don Manuel Enríquez.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 25, viernes, a Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia.

**Sucesos y denuncias****Detención de un reclamado**

Por una pareja de la benemérita fué detenido en la plaza de Benavente, la noche del 21, el vecino de ésta José María Rubio Cañero, de 41 años y domiciliado en la calle Rinconada, número 2, que se hallaba reclamado desde el 12 de Diciembre del año anterior por el juzgado de instrucción de Fuente Obejuna.

El detenido ingresó en la cárcel a disposición de dicha autoridad.

**Malos tratos**

Mariano Baena Barrera, de 60 años, que vive en Céspedes, 3, ha denunciado a Dolores Moyano Rodríguez, de 65, que habita en el Campo de la Verdad, por maltratar de palabra a la esposa del denunciante Eugenia González Mesa y a sus hijas Soledad y Angela.

**Escandaloso**

Por promover fuerte escándalo en un establecimiento de bebidas, ha sido denunciado José Obrero Zafra.

**Atropellado por un auto**

En la Casa de Socorro ha sido asistido Rafael Muñoz Blancas, de 33 años y domiciliado en un chozo del barrio del Marrubial, de una contusión traumática en la rodilla izquierda, que le fué causada al ser atropellado por un auto.

**Un niño herido sin importancia**

Esta mañana el niño de siete años Francisco Sanz Molina tuvo la desgracia de cogerse una mano con la bigotera de un coche, produciéndose una herida contusa en el dedo índice de la mano derecha, de pronóstico leve, que le fué curada en la Casa de Socorro.

Una vez asistido pasó a su domicilio, calle Arroyo de San Lorenzo número 14.

**Desavenencias conyugales**

Por un quitame allá esas pajas discutieron en el domicilio conyugal, calleja del Aceite número 118, Marcelo Jiménez Ariza y su distinguida consorte, que, al advertir la presencia del guardia municipal del distrito, se dió a la fuga velozmente.

Marcelo, en cuyo rostro habían dejado huellas las uñas cariñosas de su media naranja, fué asistido en la Casa de Socorro de erosiones en la cara y alcoholismo agudo.



## EL CUENTO DE HOY

## Napoleón en Santa Elena

—...¡Sois—dijo Napoleón a madame Montholon—, sois todos insoportables! ¡Cualquiera diría que vosotros sois los prisioneros y yo el guardián, o, por lo menos, la persona libre! Vuestras cadenas son, sin embargo, más largas y flojas que las mías. Podéis transitar a vuestro antojo por la isla; podéis incluso dejarla el día que os hayáis cansado de acompañarme...; ¡día que llegará...; sí, llegará!... Pero eso no impide que vos, y Montholon, Bertrand, Gourgaud y todas las mujeres, sobre todo las mujeres, tengáis menos paciencia que yo. No pasa hora sin que entre vosotras y hasta entre vuestros maridos se promuevan cuestiones que adivino, que sufro y que me afligen...

—Sir—dijo madame Montholon—, es que os amamos demasiado.

—Lo sé, señora—dijo el emperador, súbitamente calmado y sonriente.

...Porque en el fondo esos conflictos le divertían. Eran una distracción en su cautividad, así como su persona, en cambio, constituía la apasionada preocupación de aquellos y aquellas que le habían seguido por lealtad, por entusiasta adhesión, en que se ocultaban ciertas esperanzas de remotas e indecisas ambiciones...

—Vosotros me dais—añadió Napoleón pensativo—la ilusión de que sigo reinando, de que puedo hacer algo por los que me sirven y hasta que soy capaz todavía de inspirar algún sentimiento tierno e íntimo. ¿Cómo no agradecerles? Prisionero, destronado, moribundo, despojado de todo, incluso del nombre que había adoptado y que es «mi nombre» (ya no soy más que el general Bonaparte), os disputáis el favor de mi conversación, y menos aún, el de una palabra, como en los tiempos en que yo era el amo del mundo...

—¡Ah!—prosiguió con acento enérgico y levantando la voz—. Cuando yo era el amo del mundo... La Humanidad no toma en consideración el porvenir, ni siquiera el presente. No vive más que de recuerdos, no ve más que lo que ha sido, no lo que es... Pero el viento sobre esta meseta es muy frío. ¿Queréis que bajemos hasta el valle aquél, donde ha de estar mi tumba? Desde que hice plantar unos olmos alrededor de mi cárcel la tierra me parece más triste; esos pobres árboles escualidos, que se inclinan todos en la misma dirección a causa de los eternos vientos alisios, parecen llorar sobre mí... Y no quiero que se me llora. Quiero que se me ame o se me tema, como a persona digna de ello, como a un grande hombre...

Sus pies se hundían en la yerba del valle. Era el único sitio de la isla desolada donde crecían arbustos y había pájaros.—Repitió como hablando consigo mismo:

—Si, los hombres no ven nunca ni lo que será ni lo que es; el pasado, nada más que el pasado. ¡Ciegos, ciegos para todo lo demás! Voy a daros, condesa, una prueba singular... Fue una aventura de la que jamás hablé a nadie; es depresiva, humillante. Sí, humillante. ¿Hubiéseis vos supuesto nunca que pudiese haber algo humillante

en la vida de un hombre como yo? Infortunios, sí, ¡pero humillaciones!... Mas qué importa, puesto que voy a morir y pudriré aquí... Otra humillación cuando se piensa. Mi cuerpo descompuesto se confundirá con el humus de esta isla. Del humus germinarán el arroz y las hortalizas con que se alimentan los negros y los chinos que viven aquí. En el cuerpo de esos brutos habrá partículas del gran Napoleón... ¡Vamos, es para reirse!... Pero voy a seguir mi narración...

—Cuando yo era niño, en el pueblo corso donde nací veía casi todos los días el hijo de un convecino. Quería yo poco a José, mi hermano mayor, por bruto y torpe. Mi madre quiso hacerle cura; era una buena idea. Siento que la abandonase. Luciano era un hipócrita. Jerónimo, un egoísta. Me encariñé con Pietro Franceschini, hijo de mi convecino; pero tenía por él algo más que amistad: le profesaba admiración. Era un sujeto sin miedo a nada; no temía a las personas, a los animales, ni a las mismas fieras. Era una especie de gato montés. Cuando quería una cosa, daba un salto y la cogía. Jugábamos a los bandidos y éramos casi verdaderos bandidos; desvalijábamos los graneros llenos de castañas, y robábamos gallinas, que guisábamos casi vivas... Y voy a decir una cosa que vos no creeréis: en esas expediciones era él quien mandaba. Era yo entonces un niño bastante endeble, delgado, enfermizo, «con pechuga de pollo», como solía decir mi padre cuando en las veladas me sentaba sobre sus rodillas. Yo no hacía otra cosa que seguir a Franceschini. A veces él se volvía para decirme: «Eh, tú, chiquillo, ¿en qué sueñas?» Es verdad, yo soñaba. Veía una multitud de cosas por venir, que no existían, mientras que él obraba.

Teniendo quince años, al volver una vez de Francia a Córcega, nos enamoramos los dos de la misma muchacha. Fue él quien se la llevó, porque era audaz y yo tímido. Yo he sido siempre tímido con las mujeres, y andando el tiempo, en la época de mi grandeza, brutal a causa de mi timidez. Quiero haceros una confidencia: no he osado jamás una cosa con alguna mujer sin temblar con todo mi cuerpo.

Creía yo que le guardaría rencor a Franceschini por haberme ganado la partida; pero la verdad es que yo lo esperaba. En el fondo, envidiándole, estaba yo orgulloso del éxito suyo.

Poco después regresé a la escuela de Brienne, y de sobra conocéis vos el resto de mi vida. A partir de aquel momento perdí de vista a Franceschini, ignoraba lo que había sido de él, y no pensé en ello hasta el momento en que, despojándome del título de primer cónsul, como de un traje demasiado usado, acepté del Tribunal el de Emperador. Me acordé entonces del compañero predilecto de mi infancia. Encargué que lo buscasen a mi prefecto de Ajaccio y a la policía de Fouché. Fue fácil dar con él, tanto más cuanto que había acabado mal:

marinero al salir de Córcega, a consecuencia de haber herido a un rival, se hizo pillo «sans-culotte» en Marsella el año 1793, y por último se convirtió en perfecto rufián.

Eso me hizo sonreír. Meditaba sobre la admiración de mi amistad infantil, pero advertía, sin embargo, que no se había desvanecido aquella por completo. Quise sacar del lodo al pobre Franceschini. ¿Es que no hay trabajos bien renumerados en los que se puede emplear incluso a un rufián? Ordené que me lo trajese a las Tullerías.

Por deseo mío acababa de darse al antiguo Palacio de los Reyes de Francia un lujo nuevo y suntuoso. No quiero describirlo; vos lo habeis conocido. Me convenía que Franceschini, antes de llegar hasta mí, se penetrase del esplendor que me rodeaba, que viese mi brillante Corte, de la que yo me reía, pero que consideraba indispensable para la Majestad del Imperio. Le hice esperar. No por un sentimiento de estúpida vanidad, sino porque realmente estaba conferenciando con Bournonville.

Franceschini, al entrar se cruzó con ese embajador, que se retiraba de espaldas, barriendo la alfombra con su sombrero, según la moda cortesana de entonces. Miré silenciosamente al amigo de mi infancia, degradado, indigno, convertido en ese momento en pieza policiaca. ¡Mientras que yo!... ¡Qué cambios!

Pero, apenas cerrada la puerta, Franceschini, doblándose de risa y golpeándose los muslos con las manos, exclamó en nuestro dialecto corso:

—¡Caramba, chico! ¡De modo que ahora hace el Emperador!... Qué granuja!...

Y no fué precisamente esa palabra la que dijo, sino otra en italiano, que quiero evitar a vuestros oídos... Franceschini era quizás un poco loco, pero además ese loco me seguía viendo como cuando me conocía, inferior a él. No concebía que pudiese yo ser de otro modo... Os lo repito, condesa, los hombres no tienen ojos más que para el pasado.

Pedro Mille.

## UNA BODA

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia de Santa Marina, la bellísima señorita Soledad Almogera con nuestro distinguido amigo don Ramón Roldán.

Bendijo la unión el rector de dicha iglesia, y actuaron de padrinos don Francisco Caparrós y su distinguida esposa.

Después pasaron los familiares, únicos invitados, al domicilio de los nuevos desposados, donde fueron espléndidamente invitados.

Les deseamos una eterna felicidad.

## Rafael Cruz Conde

## Vinos y Coñacs

Cajas surtidas para regalos de Pascuas, a precios económicos.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que vende más en Córdoba. ¿Por qué será?



## VIDA DEPORTIVA

### El señor Trujillano nos escribe

El señor Trujillano, juez del encuentro «Electromecánica-Sporting» nos ha enviado desde Jerez un atento comunicado en el que dicho señor expone las circunstancias que le movieron a silbar las tan discutidas faltas; faltas que fueron penadas con el máximo castigo, según consignamos en nuestro comentario.

No publicamos dicho comunicado por la poderosa razón que en el mismo se insertan desmesurados elogios a la modesta labor del cronista, y precisamente como creímos, y seguimos creyendo, que nuestra actuación en su día fué la que nos dictó nuestro pobre número y enemigos acérrimos del «bombo», sopeza e inclina el fiel a que dicho comunicado permanezca inédito...

Sirvan estas líneas al señor Trujillano de acuse de recibo a su atenta misiva.

### Los partidos de Pascua en Córdoba

Mañana se enfrentarán en el Stadium América los primeros teams de los clubs «Industria F. C.», de Sevilla, y «R. Sporting», local.

La alineación, que se ha hecho público, según disposición gubernativa, es la que sigue:

«Industria F. C.»—Arturo; Reina, Luque (M.); Titi, Martín, Salcedo; Villalba, Juárez, Luque (A.), Rubio y Rafaelillo.

«R. Sporting».—Pedroza; Rey, Aguilar; Hoces, Taguas, Austria; Cueto, Priego, Flores, Juristo, Raul.

Dicho encuentro será repetido el domingo 27, tercer día de Pascua.

El día 26, se celebrará el último partido de campeonato grupo B, de las provincias Córdoba-Jaén entre los clubs «Deportivo Egabrense» y «R. Sporting».

### Los partidos de Pascua en Sevilla

Los días 25 y 27 de los corrientes se celebrarán en el campo de la Avenida Victoria Eugenia, dos interesantes encuentros entre el campeón regional y el «Valencia F. C.».

En este último club formarán entre otros el internacional Cubells, el centro medio Molina Ruiz, Peral y Cano.

### Carrera ciclista

El próximo domingo día 27, tendrá lugar la carrera organizada por la «U. Velocipédica Cordobesa», de Córdoba a Quintana y vuelta (50 kilómetros).

La cuota fijada para poder tomar parte en dicha carrera ha sido fijada en 2 pesetas para los socios de dicha sociedad y de 5 pesetas para los que no lo sean.

Han ofrecido valiosos premios los señores Ortega, Artemán, Martínez Ariza y Quesada, que serán adjudicados a los vencedores de dicha prueba.

En la mencionada carrera se observarán las siguientes normas:

Los premios se concederán por riguroso turno de llegada a esta capital, contándose el tiempo desde el momento de dar la salida.

No se permitirá a ningún corredor recibir auxilio de ninguna clase por persona

extraña a la carrera, ni que coche alguno sirva de entrenamiento a ningún corredor.

Cualquier corredor que incurriese en alguna de estas faltas será castigado con un recargo de 15 minutos.

Y el corredor que una vez inscrito y pagada su cuota no pudiese correr o renunciara a hacerlo, perderá el valor de la misma.

La salida ha sido fijada de nueve y media a diez de la mañana y en el sitio de costumbre.

F.

## Más sobre el indulto de Valeriano Infante

### Varios telegramas

El gobernador civil de la provincia, al tener conocimiento de que el Rey había concedido la gracia del indulto al reo Valeriano Infante Fernández, condenado a muerte por la Audiencia de Córdoba, ha dirigido al marqués de Viana, sumiller de corps, el siguiente telegrama:

«Ruego a V. E. en nombre y representación de toda esta provincia eleve a S. M. su profunda gratitud y reconocimiento por el ejercicio de su regia prerrogativa en favor del reo Valeriano Infante, evitando un día de luto a Córdoba, que rinde todos sus amores patrios a los pies del Trono y especialmente de la augusta Soberana, cuya fiesta onomástica se ha celebrado de manera tan noble, generosa y magnánima para esta hidalga tierra, esperando manifieste a S. M. el Rey el testimonio de mi leal adhesión y afecto.»

También el señor Cabello Lapiedra ha dirigido al presidente del Consejo de ministros general Primo de Rivera, el siguiente telegrama:

«En nombre toda esta provincia que ha recibido con natural júbilo noticia indulto reo Valeriano Infante, me complazco en elevar a V. E. testimonio de gratitud y reconocimiento de todos los cordobeses por acuerdo Gobierno aconsejando S. M. uso de regia prerrogativa evitando un día de tristeza y luto a esta noble tierra.

Al saludar a V. E. le envío respetuoso afecto, reiterándole el testimonio de mi adhesión.»

### Ampliando noticias

## Acerca del suceso de Puente Genil

Ampliando noticias sobre la información que publicamos en nuestra edición anterior acerca del suceso desarrollado en Puente Genil, del que resultó muerto un hombre a consecuencia del disparo involuntario que sobre él hizo una mujer conocida por «La Coral», damos a continuación la versión oficial, que es como sigue:

«A eso de las cuatro del día de ayer, se encontraba Eloisa Rivas Solano, de 40 años, viuda, a la puerta de su casa, charlando con el guardia municipal nocturno de aquella localidad Mariano Estrada Pérez, cuando oyeron un disparo de arma de fuego, en la casa número 7 de la calle de la Amistad, muy próxima a donde ellos se encontraban.

Seguidamente marcharon a la referida casa a enterarse de lo sucedido, encontrando atravesado en la puerta de una habitación el cadáver de un hombre llamado Antonio Ruiz Morón, de 45 años de edad, de estado casado y profesión barbero, el cual presentaba una herida de arma de fuego en la región mamaria izquierda que le interesaba el corazón.

Dicha herida le fué producida involuntariamente por la mujer de vida alegre Coral Cabello Medina, de 33 años, que tiene su domicilio en la expresada casa, y que estaba charlando con el difunto y bromeando con una pistola.

El juez municipal se personó en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver e instruyendo las diligencias de rigor.

En la estacion fueron detenidos Fernando Castillejo Muñoz, Juan Cornejo Bravo, José Reina Reina y Francisco Ortega Bravo, todos ellos jornaleros, cuya detención había ordenado el juez por si tenían participación en el suceso.

# HUDSON

Ventas al contado y a plazos

## MANUEL G. PLAZA

Gran Capitan, 27 y 29

CÓRDOBA

# Stadium América

Grandes partidos de Fútbol — Pascua de Navidad  
Días 25 y 27 de Diciembre del 1925

Industria F. C. (Sevilla)  
y Real Córdoba S. C. (amistoso)

Día 26 de Diciembre del 1925, último campeonato Córdoba-Jaén

Club Deportivo Egabrense  
y Real Córdoba Sporting Club

Los match empezarán a las tres de la tarde.



# Información telefónica

## Se ha celebrado Consejo de ministros

**El Consejo duró cerca de tres horas y se trató en él de asuntos de todos los departamentos.-El personal de la nueva Dirección de Colonias.-Imposición de insignias al Presidente de la Diputación.-El Rey marchará a Santa Cruz de Mudela.-Primo de Rivera a Barcelona.-El ministro de Instrucción Pública a Valladolid.-Toma de posesión del nuevo director de Administración local.-Otras noticias.**

### De Madrid

Madrid 24, de las 14 a las 19 t.

#### Consejo de ministros.-El presidente da la referencia de lo tratado.-Se han resuelto numerosos asuntos de todos los departamentos

A las diez y media de la mañana quedaron reunidos en Consejo los ministros, bajo la presidencia del general Primo de Rivera.

La reunión terminó cerca de la una, y después, en el ministerio de la Guerra, el presidente dió la referencia de lo tratado.

Habló el general Primo de Rivera, en primer término, de la recaudación obtenida para el aguinaldo del soldado, la cual ha sido muy satisfactoria.

Después dijo que había aprobado un decreto disponiendo que pasen del ministerio de Gracia y Justicia al fuero de Guerra, todos los delitos comprendidos en el título primero, sección primera del capítulo primero y del título segundo, libro segundo del Código penal.

También se habían aprobado las normas para el nombramiento en lo sucesivo de presidentes de Audiencia.

Del ministerio de Instrucción pública se había acordado autorizar al alcalde de Toledo para que continúen las obras de restauración de la plaza de Zocodover de aquella ciudad, pero sin que aquellas afecten a la parte histórica y artística.

Del ministerio de Fomento se habían aprobado los nombramientos de presidente del Consejo Superior de Ferrocarriles a favor del general Mayendía y la designación de directores generales de Obras públicas y Agricultura.

También se ha dispuesto la ampliación de años de servicio para ejercer el cargo de jefe de sección de Obras públicas que en la actualidad tan solo era de dos.

También de Fomento se había aprobado una transferencia de crédito por valor de 340.000 pesetas para la investigación y estudios geológicos y otra transferencia de 40.000 pesetas para la creación de un laboratorio hidrométrico.

Un decreto sobre aprovisionamiento y estado de las aguas de Latur.

Se acordó asimismo del ministerio de Estado que la comisión designada para tratar con Francia sobre el asunto de Marruecos, siga desempeñando igual cargo en el negociado de asuntos políticos de dicho departamento.

Se aprobó una transferencia de crédito por valor de 210.000 pesetas para las obras de construcción del ferrocarril de San Prudencio y para la organización del circuito automovilista de San Sebastián.

Se concedió un crédito de tres millones de pesetas para la reparación de carreteras generales del Estado.

También fueron admitidas al consorcio ferroviario establecido varias compañías de ferrocarriles que previamente lo habían solicitado.

Además se aprobaron las medidas insertas en un decreto sobre circulación por carreteras de los vehículos de tracción animal.

Se trató de la transferencia de varios créditos del ministerio de Hacienda.

Del ministerio de Gracia y Justicia se aprobó un decreto concediendo un plazo de tres meses para que los propietarios declaren el valor verdadero de las fincas rústicas y urbanas y previniéndoles que en caso de ocultación se llegará a la expropiación forzosa.

También se trató de lo referente al trabajo de los operarios en Comercio e Industria.

Del ministerio de Estado se ocupó el Consejo del nombramiento de altos funcionarios de dicho departamento, y el ministro dió cuenta de la prórroga del «modus vivendi» con el Brasil y de negociaciones comerciales con otros países.

Se trató además de la conveniencia de consignar una cantidad para combatir la plaga de la langosta.

#### Reunión de secciones del Consejo de la Economía Nacional

Se ha reunido nuevamente la sección de Tratados del Consejo de la Economía Nacional, bajo la presidencia del ministro de Estado, para continuar el examen del proyecto de convenio con la república cubana.

El próximo día 28 se reunirá la sección de Defensa de la producción nacional del Consejo.

En esta reunión se aprobará el dictamen del comité relativo a la lista de productos extranjeros que pueden concurrir con la producción nacional al suministro de servicio público.

#### Sin noticias

Con motivo de la festividad del día escasean las noticias en los Centros oficiales, pues muchos de los altos funcionarios han marchado con licencia de Pascuas.

#### El personal de la nueva Dirección de Colonias

El general Gómez Jordana ha manifestado a los periodistas que en la conferencia que tuvo lugar ayer con el jefe del Gobierno, trataron del nombramiento del personal que ha de ser destinado a la nueva Dirección general de Colonias y Protectorado.

#### Imposición de insignias al presidente de la Diputación

En la Diputación provincial se ha verificado el acto de imponer las insignias de la cruz de Isabel la Católica al presidente señor Salcedo Bermejillo.

Presidió el acto el ministro de la Gobernación general Martínez Anido, asistiendo el gobernador civil señor Semprúm.

Se pronunciaron varios discursos, entre ellos uno del señor Salcedo, el cual elogió al general Martínez Anido por sus relevantes dotes de gobernante, y dijo que aceptaba el homenaje porque no era dedicado a él, sino a la Diputación provincial que preside.

#### Los soldados del regimiento del Rey

En el correo llegaron esta mañana a Madrid y procedentes de Africa, los soldados repatriados del batallón expedicionario del regimiento del Rey.

En la estación fueron recibidos por el príncipe de Asturias, el general Saro, el coronel del regimiento, jefe y oficiales del mismo, familiares de los soldados y numeroso público.

Los soldados formaron en los andenes, en donde fueron revistados por el príncipe de Asturias, marchando después a su cuartel, en donde se les sirvió un rancho extraordinario.

Los repatriados marcharon poco después a sus domicilios.

#### Lo que dice el ministro de Fomento

El ministro de Fomento manifestó a los periodistas que el crédito concedido para el circuito automovilista de Lasarte a San Sebastián, ascendía a la suma de 250.000 pesetas.

Dijo el señor Benjumea que marcharía a Málaga a pasar las pascuas de Navidad.

#### El ministro de Instrucción Pública a Valladolid

En el expreso marchó a Valladolid el ministro de Instrucción Pública señor Callejo de la Cuesta, el cual se propone pasar las fiestas de Navidad en unión de su familia.



## La Reina en el Hospital del Niño Jesús

Esta mañana la Reina doña Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos, estuvo en el Hospital del Niño Jesús con motivo de la Nochebuena.

Fue recibida por el doctor Collantes y personal facultativo.

La Soberana recorrió todas las salas del hospital, repartiendo donativos en metálico y ropas.

## El conde de Gimeno visita al Rey

A las once estuvo en palacio el conde de Gimeno, el cual dijo a los periodistas que iba a despedirse del Rey antes de marchar a Barcelona, en donde llevará a cabo la inspección que le ha confiado el Gobierno sobre la Facultad de Medicina de Barcelona.

## Primo de Rivera a Barcelona

El próximo martes marchará a Barcelona el jefe del Gobierno, general Primo de Rivera, siendo su viaje de carácter particular.

## El Rey a Santa Cruz de Mudela

El Monarca marchará a una finca de campo enclavada en Santa Cruz de Mudela, en donde permanecerá cazando hasta el día 31, que estará de regreso en Madrid.

## Toma de posesión del director de Administración local

En el ministerio de Hacienda se ha celebrado esta mañana la toma de posesión del nuevo director de Administración local don Rafael Muñoz Lorente.

Al acto asistieron el ministro, señor Calvo Sotelo y todos los altos funcionarios del ministerio.

Dió posesión al nuevo director el que lo era anteriormente, hoy ministro señor Calvo Sotelo, el cual pronunció un discurso en tonos encemiásticos.

El señor Muñoz Lorente dió las gracias por las lisonjeras frases que le habían dedicado, y dijo que no haría otra cosa que continuar la obra iniciada por el señor Calvo Sotelo, al que dedicó elogios.

## De Marruecos

### El general Sanjurjo

Ceuta 24.—Ayer estuvo en ésta el Alto Comisario, acompañado del coronel Orgaz, de intervenciones militares.

Por la tarde regresó a Tetuán.

### Vacantes de maestros

Tetuán 24.—Las cinco vacantes de maestros de primera enseñanza existentes en el Patronato militar de esta plaza serán cubiertas por soldados que posean el título de maestro nacional.

## Se concede la medalla militar al teniente Rodríguez

Tetuán 24.—El Alto comisario ha concedido la medalla militar al teniente don Eladio Rodríguez, que prestó recientemente un gran servicio por conocer exactamente la situación en que se encontraban las tropas enemigas. Estas se hallaban divididas en tres casas del poblado.

El teniente Rodríguez, al mando de un grupo de harkes amigos, llegó frente a la playa donde estaban las mencionadas casas, logrando que se sometieran los rebeldes que ocupaban la primera de ellas.

Al intentar llevar a la práctica la misma operación en la segunda de las casas donde se hallaba un numeroso grupo de rifles, éstos se negaron, y entonces nuestros soldados, siempre al mando de dicho teniente, atacaron la casa, consiguiendo cojer prisioneros a 17 rebeldes.

La conducción a la plaza ofreció grandes dificultades, venciendo todas la pericia del teniente Rodríguez.

## De Provincias

### BADAJOS

#### El batallón de Castilla

Badajoz 24.—Han regresado de Africa los soldados que componen el batallón expedicionario del regimiento de Castilla, compuesto de dos oficiales, cuatro sargentos, treinta y cuatro cabos y ciento diez soldados.

A la estación acudieron a recibirlos una representación del regimiento y numeroso público, que les tributó una entusiasta acogida.

Entre los repatriados y sus familias se produjo emocionante escena.

### BARCELONA

#### Un hombre mata a su esposa

Barcelona 24.—Comunican del pueblo de Castersol que un individuo llamado Andrés Torrebadillo, hizo un disparo contra su esposa Asunción Muñoz, dejándola en grave estado.

Se ignoran las causas que indujeran al criminal para cometer tan monstruoso delito.

## Temporales en Córdoba y la provincia

### La comida costada por el gobernador civil.—Dos descarrilos.

Esta mañana ha estado el gobernador civil, señor Cabello Lapiedra, en el Campo de la Verdad, presenciando el reparto de las 800 raciones de comida que, a sus expensas, se ha dado a los damnificados por las inundaciones de estos días.

Esta noche el Ayuntamiento dará otra comida.

El río continúa subiendo de nuevo, esperándose otra nueva inundación, por lo cual casi todos los vecinos del Campo de la Verdad y huertanos del pago de la Fuensanta permanecen alertas.

#### En Fuencubierta

En la madrugada de ayer, y a causa del temporal reinante, se cayeron cuatro postes de la línea telegráfica del Estado en el kilómetro 69 y otros cuatro en el 71, de la que atraviesa la demarcación de Fuencubierta.

Seguidamente se montó una brigada de obreros que marchó a reparar los desperfectos ocasionados.

#### En Villafranca.—Numerosas casas inundadas

Motivado por los temporales de aguas reinantes, en la mañana del día 21, se des-

bordó un arroyo que atraviesa esta población por la parte N. E. llamado «Cagancha», inundándose la mayoría de las casas de la calle Tafur, siendo las más perjudicadas la número 37, en que las aguas causaron desperfectos en ropas por valor de unas veinte pesetas y las números 4 y 6 de la calle Pozofuera, dedicada a panificadora en la que se calculan las pérdidas en 300 pesetas.

También otras casas resultaron con desperfectos de consideración, como la número 38 de la calle de Alcolea, en la que se desplomó la techumbre de una cuadra, cogiendo debajo a dos caballerías mayores, las que fueron extraídas sin daño alguno de entre los escombros; la número 27 de la calle Tafur, donde se desplomó una cocina, calculándose los daños en unas 2.000 pesetas, tanto por los ocasionados en la cocina como por los desperfectos en ropas y pérdida de varias aves de corral que resultaron ahogadas.

La guardia civil del puesto de Villafranca procedió a desalojar las viviendas anteriormente citadas, auxiliada eficazmente por los paisanos don Francisco Pérez Muñoz, capitán del Ejército; don Arturo Caballero López, don Alfonso Canalejo Batañero, don Juan Ramírez Obrero y don José Alcaide.

Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

#### Varios descarrilos

El jefe del apartadero de la Solana ha comunicado a las seis y media de la mañana de hoy al gobernador civil de la provincia, el siguiente despacho telegráfico:

«Por desprendimiento de una trinchera, a consecuencia del temporal, ha descarrilado el tren 211, en el kilómetro 34'600. Los vagones resultaron con grandes averías, sin lamentar desgracias personales, quedando la vía interceptada, y trabajándose para dejarla expedita.»

El jefe de estación de El Vacar envía despacho telegráfico en el que comunica el descarrilo en el kilómetro 34'600, de la máquina 472 del tren 211 y tres vagones.

El accidente ocurrió por un desprendimiento de tierra, no habiendo que lamentar desgracias personales.

Se ha efectuado el trasbordo al tren correo número 12, sin otra novedad.»



# SABALONES

No aparecen usando como preventivo la

"HAZUL"

# Pomada Azul

Quita el picor en el acto, curando los sabañones, estén o no ulcerados, en tres días.

En las buenas farmacias, 2'25 caja



## Informaciones de hoy 25

# La Nochebuena en Córdoba

Los nacimientos.—Nota triste.—El amor y el vino.—  
Turrón, villancicos y otros excesos

## Impresiones de un filósofo callejero

Muy de mañana nos dirigimos, para cumplir nuestros deberes informativos a la Plaza de Abastos, por la espléndida calle de Claudio Marcelo, que si quita a la ciudad su clasicismo musulmán, dale, en cambio, saludable aspecto europeo.

Caminábamos ligeros, callados, ante la mañana fría que nos hacía someternos, con gran disciplina al consejo de nuestro espiritual padre Quevedo.

En estas mañanas frías  
los amigos verdaderos  
ni se dan los buenos días  
ni se quitan los sombreros.

Así, con el mutismo de muchos antiguos diputados, en el salón de sesiones, llegamos al mercado como fraile cartujo, sin pisar a la digna representación del servicio doméstico cordobés que nos hallamos al paso. Y cuidado que están bien criadas las damas que componen tan importante agrupación.

### Ante una piara de pavos

Perdonen estos apreciables animalitos, pero tienen una cara y una facha de primos que espantan. Por algo Dios, que todo lo puede, los hizo «pavos». Además son unos envidiosos que quieren quitar méritos al protegido de San Antón, teniendo siempre el «moco» colgando. Pero hagan lo que quieran los «biliosos», éste será toda su vida marrano y bien marrano, no llegando los otros más que a viles imitadores suyos.

De estas reflexiones me saca un gentil «pavo» que separándose de la piara, se acerca a mí, diciéndome:

—Bien venido seas, ilustre compañero.

—Mira, adolescente y sabroso animalucho, insultos no, porque te corto el cuello.

—No, por miedo a la muerte, puesto que ya sé, que estoy en capilla, te diré que los dos somos compañeros. Los dos somos de plumas. Tu por tus aficiones, yo por mi indumentaria.

—En ese terreno, continúa.

—¡Ay de mí!

—¡Qué pavo!

—¿Si, pavo? Si tú estuvieses en mi situación. Nosotros como los avariciosos solterones, estamos predispuestos a morir perseguidos por las alimañas o en manos de una cocinera.

—Entonces, en esta época, no doy dos pesetas por tu vida.

—¡Qué infeliz! Como no des más de seis duros, no me hincas el diente.

—No pienso porque no los tengo; a más que la carne, en mi casa, aunque sea tan blanca como la tuya, es una tentación y un enemigo del estómago, que huye de nosotros.

—Dichoso el que como tu tiene hogar, mujer, hijos.

—¿Pero tú no tienes novia?

—Nosotros respetamos a la raza nuestra, mucho más que los hombres, por eso no pelamos la pava, porque pava pelada está próxima al fogón.

En este punto de la conversación, una hercúlea matrona se acerca a nosotros, cogiendo en sus amorosos brazos a mi interlocutor y alejándose con la alegría de un estómago que deja salir los fulgores de la gula a la cara.

¡Pobre amigo!

### La democracia de Belén

Nos hemos detenido añorando nuestra ya lejana infancia, ante los puestos de juguetes. Los mismos pastores, toscos, rústicos, salieron a nuestro encuentro. La arropiera nos sonríe, enseñando su boca desdentada de vieja humilde. La mujer que hace calceta, nos reconoce. Los borregos son los mismos, siempre los mismos borregos. Son todas las figuras del Nacimiento, antiguas conocidas nuestras. Algo han variado, no obstante, el cortejo. Los Reyes Magos, por imperio de la mecánica, viajan cómodamente en automóviles, habiendo enajenado los incómodos camellos. La estrella les guía.

En el Nacimiento hay mucha luz. El modernismo ha matado la tradición. El mismo portal está alumbrado por dos faroles a la veneciana, que sirve a un aficionado al «pocker» para hacerme una observación.

—Me parece que con tres reyes no se precisan los faroles.

Y nos alejamos del «belén» con pena.

¡Estamos tan viejos!

### La nota triste

He seguido a la mujerona del pueblo, recia de cuerpo y demacrada de rostro. Lleva al brazo un cesto pequeño y cogidos a la falda dos chicuelos, sucios, harapientos.

En la vista de los niños luce la avaricia, el deseo, en una disculpable delincuencia, ante los puestos de golosinas y juguetes. La madre tiene en el mirar lacrimoso de pena, un anatema, un rencor, que no acierta a proclamar porque el mismo amor a sus hijos se lo impide. Unas miserables monedas

son los halagos de estas fiestas de fraternidad y de amor para la pobre mujer.

De una taberna, llena de humo, infestada de microbios asesinos del pulmón humano, una voz aguardentosa, lanza esta promesa, que más que villancico es un sarcasmo, para la pobre peregrina en el mercado en busca de un pedazo de carne y de pan para la cena de Nochebuena:

Esta noche es Nochebuena  
y mañana Navidad,  
todos somos hermanos  
en esta santa ciudad.

Y la mujer, que contuvo el llanto, llora de dolor y de desamparo, mientras que los chicuelos ríen, mejor dicho, gimen:

Dile que pase,  
se calentará,  
porque en este pueblo  
ya no hay caridad.

Y pasa la desgracia, en este día de felicidad, de amor, dejando una estela de amargura inmensa.

El dolor eterno.

### La borrachera

De una taberna salen gritos de dolor, de angustia. Una mujer desgreñada llora su dolor de vencida, ante el ultraje que le hace un mocetón, de ancho pavoro, que maltrata a la gentileza de la raza, con desprecio de la debilidad del sexo. De lo hondo del establecimiento un lamento quiere endulzar el bochornoso espectáculo, cantando:

Los ángeles en el cielo  
adoran al Dios divino,  
y los hombres en la tierra  
a las mujeres y el vino.

Y mientras, la Margarita, embrutecida por el castigo, pide piedad, perdón, de rodillas, como esclava del vicio y fugitiva del amor.

### El turrón

Apesar de cuanto se ha hecho para evitarlo, aún existen personas que pretenden comer el turrón, aunque para los logreros, en lugar del codicioso «maná» tan clásico en la política, se hallen con pesadillas.

El consumo ha sido como el de todos los

**Propietarios, Constructores**  
En los almacenes de  
**Roses y Bustillo**  
Avenida Canalejas, núm. 8.-Córdoba  
se han recibido en todos sus peraltes importantes partidas de  
**Vigas y hierros en U**



años, lo diremos ahora en concepto de información verdadera, y los valencianos y confiteros cordobeses están satisfechos de sus ventas, lo que prueba que Córdoba es aún pueblo de dinero, de mucho dinero.

### La nota simpática de todos los años

La ha constituido la comida ofrecida por la Cocina Económica y la que se dió ayer en el Campo de la Verdad a los damnificados en los actuales temporales, que proclama la caridad que distingue siempre a este pueblo hidalgo y generoso.

Una Nochebuena más, y recordemos el villancico clásico de Aguilar:

La Nochebuena se viene,  
la Nochebuena se va,  
y nosotros nos iremos  
y no volveremos más.

P. León.

### Las misas del Gallo

Como todos los años, han revestido gran solemnidad las misas celebradas en la Real Colegiata de San Pablo, Parroquia del Sagrario de la Catedral, San Hipólito, en las Reparadoras, en los Capuchinos, en el Convento de la Encarnación y en otros muchos, a donde, apesar de lo desapacible de la noche, asistieron muchos fieles.

### Epílogo de la Nochebuena

Hasta la hora de cerrar esta edición la alegría y el buen humor reina en Córdoba, y aún quedan rezagados que entonan el postrero villancico, alegre siempre, porque es cordobés y porque evoca el recuerdo del hogar.

### En plena Navidad

Al empezar este nuevo día, lector querido, esta redacción de LA VOZ, que tanto debe a tu benevolencia y a tu entusiasmo, te envía su más cordial felicitación.

Felicidades, lector.

## Elixir Estomacal

# de SAIZ DE CARLOS

Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS

**DOLOR DE ESTÓMAGO**

**DISPEPSIA**

**ACEDIAS Y VÓMITOS**

**INAPETENCIA**

**DIARREAS EN NIÑOS**

y Adultos que, a veces, alternan con ESTREÑIMIENTO

**DILATACIÓN Y ÚLCERA**

del Estómago

**DISENTERÍA**

Muy usado contra las diarreas de los niños, incluso en la época del DESTETE y DENTICION.

**33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES**

Ensáyese una botella y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso.

5 pesetas botella, con medicación para unos 8 días

Venta: Serrano, 30, Farmacia, MADRID y principales del mundo

Los tejidos y confecciones de EL METRO son tan acreditados como la leche y la manteca de la «Granja Eulalia».

## Ocurrencias y frases cordobesas

### Un buen servicio

García Gutiérrez, el insigne autor de «El Trovador»; Eusebio Blasco, el inolvidable periodista, y nuestro paisano Grilo, eran protegidos decididamente por aquel rey romántico y caballero, don Alfonso XII.

Por aquel entonces recomendó a León y Castillo, para que los tres ilustres poetas ya fallecidos, fueran empleados en el ministerio de la Gobernación, cuya cartera en aquella época desempeñaba el ilustre marqués del Muni.

Era tan constante la ausencia de los tres funcionarios en sus respectivos cargos, que León y Castillo se vió un día precisado a solicitar del Monarca excitase el celo de sus recomendados.

Halló un día el Rey don Alfonso a Grilo en una recepción celebrada en el palacio de la duquesa de Angela.

Al afearle su conducta por su poca asiduidad a la oficina, el cantor insigne de las Ermitas se excusó, diciendo:

—Señor, cumplo fielmente mi cometido. Un libro-registro tengo y lo llevo perfectamente sin enmiendas ni raspaduras.

Y era verdad; en el libro no existía equivocación alguna porque estaba en blanco.

P. L.

## Doctor Romaguera

### Garganta, nariz, oídos

Sevilla. 16, de una a cinco

## Biblioteca de LA VOZ (14)

MAYNE REYD

# El Barco Pirata

—No es mi ánimo haceros daño alguno—repuso el vencedor inclinando hacia el suelo la punta de la espada—sólo he querido demostrar que en el caso de haber sido atacado a viva fuerza, no se me hubiera hecho prisionero tan fácilmente.

La expresión del semblante de todos los que habían presenciado aquel duelo demostraba claramente que comenzaban a mirar al prisionero con cierta admiración, pues el verdadero valor y la magnanimidad imponen siempre a los seres más viles y brutales. La conducta del joven revelaba a un tiempo la energía y la intrepidez, sin decir nada de su destreza y presencia de ánimo, cualidades todas que los hombre admiran.

En cuanto al capitán Marston, comprendió al instante que su prisionero acababa de engrandecerse a los ojos de toda la tripulación; y al punto apeló a un expediente por el cual, demostrando al parecer tanta generosidad como la de su adversario, neutralizaría hasta cierto punto el mal efecto que podía causar su derrota en sus oficiales y subalternos.

—Señores—dijo dirigiéndose a todos—ya veis que no he exagerado al elogiar el mérito de mi generoso antagonista. Demos tres vivas a Juan Alvan Coe.

Hizose así con la mayor voluntad.

—Propongo además, señores—continuó el capitán—que se organice sin pérdida de tiempo la compañía de marineros de que antes os he hablado y que se confie el mando al caballero Coe.

—Y con todo el debido respeto al capitán Vance—dijo Afton antes que se pudiera deliberar sobre la proposición de aquél—propongo a mi vez que el caballero Coe sea admitido como comandante del bergantín, o arrojado de una vez al mar: por mi parte prefiero lo segundo, pues el mando repartido no puede menos de redundar en perjuicio nuestro. Si en vuestra opinión es el caballero Coe superior al capitán Vance, nombradle vuestro jefe; pero no le confiéis un cargo que producirá a bordo la guerra civil, a menos que ese joven se avenga perfectamente con el capitán.

—No estoy conforme con la opinión de mi digno amigo el teniente Afton—dijo Billy Bowsprit—. El caballero Coe nos acaba de dar una prueba de su intrepidez y habilidad, por lo cual debe ser admitido como socio en nuestras empresas; y como es persona distinguida, hay doble razón para que tenga un elevado cargo entre nosotros. Sin embargo, aunque ha demostrado ser superior al capitán Vance en el manejo de la espada, no debemos suponer por eso que aventaje a nuestro jefe como marino y como hombre acostumbrado al mando. En mi concepto no es de temer un conflicto con el capitán Vance por cuestión de autoridad, pues ya sabemos que en todos los buques de guerra debe haber un segundo jefe; y en vista de todo lo dicho, no puedo conformarme con las proposiciones de mi distinguido compañero el teniente Afton: apoyo sin vacilar la del capitán Vance.

El discurso de Billy Bowsprit fué muy aplaudido, y adoptóse la proposición del capitán casi por unanimidad, resultando sólo uno o dos votos en contra.

El teniente Afton tenía sus admiradores entre la parte más ordinaria de la tripulación, entre los que eran tan toscos y brutales como él y estaban igualmente endurecidos por el crimen.

—Y ahora, caballero Coe—dijo el capitán—¿me dispensaréis el honor de aceptar el cargo para que os hemos elegido, dándome



## EN EL AYUNTAMIENTO

### Se reúne la Comisión Permanente

**La estatua del Gran Capitán se colocará en las Tendillas**

Anoche, a las siete, se reunió la Comisión municipal permanente bajo la presidencia de don Pedro Barbudo Suárez-Varela, con asistencia de los tenientes de alcalde señores Fragero, Revuelto, Jiménez Benítez, Bellido, Gutiérrez Fernández, García de la Plaza y Eguilior, el secretario de la Corporación señor Carretero y el interventor de los fondos municipales señor Molina de Pazos, aprobándose todos los asuntos que figuraban en el orden del día.

Se designó, por mayoría de votos, la plaza de Cánovas para emplazamiento de la estatua del Gran Capitán; se aprobó el acta del Tribunal de oposiciones a médicos de la Beneficencia municipal, nombrándose para ocupar las plazas de asistencia domiciliaria a don Antonio Barrios Guzmán, don Aurelio Garzón y don Manuel Barrios Guzmán; y por último, se acordó, a propuesta del director de la Banda municipal de música, adquirir nuevo instrumental con cargo al presupuesto próximo.

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos, 2.—Sucursales, San Agustín 8, Deanes, 29 y 31.

## La cabalgata de los Reyes Magos

El próximo día 5 de Enero y siguiendo la costumbre implantada a partir del año anterior, recorrerá las calles de nuestra capital la cabalgata de los Reyes Magos.

Dicha cabalgata estará integrada por los siguientes elementos:

Batidores a caballo, clarines de artillería, estrella de Oriente, bosque de Jerusalén a Belén, Pastores y Pastoras que cantarán sentidos villancicos, banda infantil de música del Ave María, S. M. el Rey Melchor con su séquito, camellos cargados de juguetes, carreta oriental, banda municipal de música, S. M. el Rey Gaspar con su correspondiente séquito, banda del regimiento de la Reina, S. M. el Rey Baltasar con igual séquito que los anteriores, banda de trompetas de Sagunto, y por último, antorchas de la Sinagoga, formando calle a la comitiva.

Esta se detendrá en la calle de San Fernando, ante la ermita de la Aurora, para efectuar la adoración del Niño Jesús y, durante este acto, una escogida capilla de música vocal e instrumental interpretará el inspirado villancico del maestro Gómez Navarro.

## Doctor Villa-Zeballos

(Málaga, San Agustín 8.)

**Consulta de Cirugía y vías urinarias**  
En Montilla, casa del doctor don Antonio Román, los días 28 y 29.  
En Córdoba, el día 30 de cada mes. Calle Alfonso XIII, 2 (en casa del doctor Gutiérrez, Oculista).

## Más detalles de un descarrilamiento

### El tren mixto de la Sierra

Ampliando nuestros telegramas de la edición anterior acerca de un descarrilamiento del tren mixto de la Sierra, diremos que al ocurrir éste se produjo extraordinaria alarma entre los viajeros.

La máquina quedó fuera de la vía y dos vagones destrozados.

El maquinista del tren Salvador Gracia, vecino de Córdoba, resultó con una herida en la cabeza y quemaduras en las manos.

El fogonero resultó levemente contusionado.

Los viajeros quedaron en el apeadero de La Solana, en donde fueron trasladados al tren número 12, correo de la Sierra, que les condujo a esta ciudad, sufriendo algunos diversos contusiones.

El accidente, aunque no tuvo gran importancia, fué muy comentado por tratarse de la fatídica línea de la Sierra, de triste memoria.

## Una advertencia

### A nuestros colaboradores espontáneos

Advertimos a nuestros colaboradores espontáneos que es criterio de LA VOZ no publicar ningún artículo que se nos envíe bajo seudónimo, por bien escrito e interesante que nospa rezca.

la satisfacción de ser el primero en llamaros por vuestro nuevo título de capitán] Coe?

El joven recordó la conversación que había tenido con Adda Revere y los consejos que ésta le dió respecto a la conducta que debería observar. Tenía además curiosidad por descifrar el misterio que rodeaba a la joven, y saber qué importante servicio podía haberla prestado en otro tiempo. En su consecuencia, quería consultarla nuevamente, y si sus sentimientos eran sinceros hacia él, seguir su consejo en la crítica situación en que se hallaba.

—Vuestro ofrecimiento, capitán Vance, y el de vosotros, señores—añadió dirigiéndose a los oficiales—cambia de tal modo las relaciones que antes existían entre nosotros, que necesito algunos momentos para reflexionar sobre la cuestión tan inopinadamente propuesta; y con vuestro permiso me retiraré algunos minutos para volver en breve a daros mi contestación. De todos modos os doy desde luego gracias por la deferencia que me dispensáis.

Así diciendo el joven se retiró a la cámara donde pareció esperarle Adda Revere, que sentada en su sofá, ocultaba su cabeza entre las manos.

Al ver entrar a nuestro héroe, levantóse apresuradamente exclamando:

—¡Oh! ¡cuánto me alegro veros, caballero Coe! Vuestro semblante me indica que no ha ocurrido nada desagradable; y tengo mucha curiosidad por saber cómo ha terminado ese desagradable asunto.

Coe refirió brevemente los detalles del duelo, añadiendo después:

—He venido, señorita Revere, a pedir os una explicación sobre vuestras palabras cuando dijisteis que me debíais un gran favor. Al veros por primera vez en aquella solitaria casa que me sirvió de cárcel, parecióme que vuestro semblante me era familiar, pero mi recuerdo se relacionaba con el joven que había visto

antes en la Bomba del río de San Leonardo, al paso que vos hablais de un hecho ocurrido hace algunos años.

—No veo yo ningún inconveniente, amigo mío—contestó la hermosa joven—en referiros mi historia. ¿No os acordáis de Adda Ashleing una de vuestras condiscípulas en la antigua escuela de Manor, situada entre Millmont y la Punta del Tambor?

—Cierto que sí; y a fé que era una niña tan graciosa como traviesa.

—¡Pues bien era yo!—continuó Adda.—¿No recordáis también que cuando algún muchacho me acusaba de ser la hija de un hombre que recibía géneros de contrabando, y que por esto había comparecido ante un tribunal de Baltimore, saliais siempre en mi defensa? Cierta día, jamás lo olvidaré, Mr. Dempster, ahora oficial a bordo de este bergantín, y entonces un muchacho de vuestra edad, me ofendió cruelmente, hasta el punto de hacerme llorar, y vos le reprendisteis con tal severidad, que os desafió. No podré olvidar nunca la gratitud que sentí al veros abogar por mi causa, y el placer que experimenté cuando disteis tal paliza a Dempster, que prometió no volver a ofenderme.

—Si—dijo Coe—me acuerdo de todo eso. Más tarde oímos decir que Adda Ashleigh se había escapado de su casa para casarse en Baltimore, y que por este motivo la había desheredado su padre. Desde que recibimos esta noticia, pasaron dos o tres años sin que se hablase más de este asunto.

—En efecto—dijo Adda—yo debía casarme con Enrique Marston; pero él trataba de contraer un falso matrimonio, y cuando me dijo que lo era, lo creí de buena fe. No obstante, hará cosa de un año que el amigo a quien el capitán encargó que buscara una persona que hiciera las veces de sacerdote, me confesó que yo estaba legítimamente casada, y entregóme la partida de matrimonio en toda regla, diciendo que su conciencia no le había permitido ser cómplice de un engaño tan escandaloso. Mi padre no supo nunca que yo me había escapado con el capitán, ni yo he tenido aún suficiente valor para manifestar a éste último que



# Información telefónica

**Parece solucionado el asunto del descanso dominical de los periodistas.-El ministro del Trabajo es esperado en Zaragoza.-Continúan regresando a sus guarniciones los soldados repatriados.-En Sagunto se ha celebrado una procesión cívica para conmemorar una batalla.-Temporales en toda España y Africa.-Otras noticias.**

## De Madrid

Madrid 25, de la 1 a las 4 m.

### Parece solucionado el asunto del descanso dominical de los periodistas

La comisión nombrada por la junta directiva de la asamblea de la Asociación de la Prensa, ha visitado al presidente del Consejo general Primo de Rivera, haciéndole entrega de la resolución de los periodistas, relativa al descanso dominical, en el sentido de mantener la intangibilidad tan democrática en justa conquista.

El presidente aprobó la resolución, manifestando que en vista de ello se procedería únicamente a hacer algo más extensa la «Hoja Oficial» que se publica los lunes.

Terminó diciendo que el acuerdo de los periodistas sería respetado.

### Los licenciados de León

A las cinco de la tarde y en tren especial han llegado a la estación de Atocha, procedentes de Tetuán, cuatrocientos soldados y doce oficiales del regimiento de León número 38, a los que ha correspondido el licenciamiento.

Los esperaban las autoridades y familiares de los repatriados y una comisión de jefes, oficiales y clases del regimiento.

En la estación formaba una compañía del regimiento de León a la llegada de sus compañeros.

### El ministro del Trabajo

Hoy saldrá para Barcelona, en viaje particular, el ministro de Fomento señor Aunós.

### La multa del ganadero Gamero Cívico

La Sociedad de Ganaderos de Andalucía ha acordado que la multa de 8.000 duros impuesta al ganadero de reses bravas señor Gamero Cívico, por vender vacas de vientre y toros para padrear en América, sea invertida en fondos públicos para atender con la renta a la cura de los toreros sevillanos que resulten heridos en el ejercicio de la profesión y no estén asociados.

### Las causas de un hundimiento

En la finca número 18 de la calle de San Mateos se han personado los arquitectos señores Letamendi y Orio, para emitir un informe sobre las causas del hundimiento originado en un piso, de cuyo accidente hemos dado oportunamente noticias.

También efectuaron los arquitectos un reconocimiento en el alcantarillado de dicha calle, para dictaminar sobre las causas del siniestro, también originado días atrás.

Según parece, no han podido averiguarse claramente las causas de dichos siniestros.

### Hundimiento de una techumbre

En la calle de Tenerife, 10, se hundió una techumbre, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

Los daños se evalúan en unas quinientas pesetas.

## De Marruecos

### En las costas de Africa hace un tiempo infernal

Larache 24.-En toda la costa hace un tiempo infernal, haciéndose imposible la navegación.

En el interior también el temporal está causando considerables daños.

El río Gariza, de este sector, ha experimentado una crecida considerable.

Las aguas torrenciales han arrasado los campos, desbordándose cerca de Arcila, quedando inundadas grandes extensiones de terreno entre el Garvia y Buhisa.

La corriente arrastra enseres, maderas y animales.

El río Lucus ha experimentado también una gran crecida.

Los ingenieros pontoneros han tenido que soltar las amarras del puente de barcas.

Están interrumpidas las comunicaciones con Arcila.

De Alcazarquivir las noticias son desconsoladoras.

Los caminos están cortados y las obras en ejecución han quedado en gran parte destruidas, originándose considerables daños.

Las autoridades militares se multiplican para prestar auxilio y remediar los efectos del temporal.

En toda la costa el estado del mar es imponente, teniéndose noticias de que el temporal no lleva trazas de amainar.

## De provincias

### BARCELONA:

### Se impide el suicidio de una mujer

Barcelona 24.--Varios mozos de escuadra observaron en Mont Blanc que una mujer pretendía arrojar por un balcon, parecer con propósitos de suicidarse.

Tratando de impedirlo, los mozos comenzaron a gritarle para que no se arrojara. Un transeunte, despojándose de su americana, la ofreció para contener el golpe de la mujer a la caída.

Entre todos consiguieron, cuando en efecto la mujer se arrojó por el balcón, recogerla en la chaqueta, sufriendo la infeliz, que se llama Maria Garcia y parece que está perturbada, únicamente ligeras erosiones.

Uno de los mozos de escuadra sufrió un esguince en la articulación del codo del brazo derecho.

### Continúan los temporales

Barcelona 24.--Comunican del pueblo de San Martín de Pusat que los fuertes aguaceros han ocasionado diversas inundaciones.

El temporal en toda la comarca es violentísimo y persistente, reinando un fuerte viento y gran frío.

Hace mucho tiempo que no se conocen estos grandes fenómenos atmosféricos.

### BILBAO

### Soldados de Garellano

Bilbao 24.--Esta mañana llegaron, procedentes de Africa, 189 soldados y siete oficiales del batallón de Garellano, que han sido repatriados.

Fueron esperados por las autoridades y un gentío inmenso.

Los soldados desfilaron por la población, siendo aclamadísimos.

Por la noche se les sirvió una cena extraordinaria.

Mañana oirán, en unión de sus compañeros de regimiento, una misa en Begoña, en donde se encuentra instalado su cuartel.

### GERONA

### El temporal en otros puntos

Gerona 24.--Comunican de Cadaquest que el mar presenta un aspecto imponente.

Muchos barcos han tenido que refugiarse, llegando de arribada forzosa al puerto francés de Rast de Vendrés.

Se teme que hayan ocurrido algunos naufragios.

### GRANADA

### Fuerzas repatriadas

Granada 24.--En el correo de esta mañana llegó, procedente de Algeciras, una compañía del batallón de Córdoba, que ha sido repatriada.

Esperaban a los soldados en los andenes, las autoridades, el coronel, jefes y oficiales del regimiento y las familias de los repatriados.

Las fuerzas formaron en el andén, marchando después al cuartel, en donde se les sirvió un rancho extraordinario.

Los soldados marcharon a sus pueblos en uso de licencia.

### GUIPÚZCOA

### La inauguración de un Matadero

Tolosa 24.--Con asistencia de las autoridades y vecindario se ha inaugurado en esta localidad un nuevo Matadero de reses, dotado de todos los adelantos y con abundante agua.



**HUELVA****Crecida de un río**

Huelva 24.--Participan de Bonares que a causa de las persistentes lluvias la crecida de los arroyos es enorme.

El río Tinto ha subido varios metros sobre su nivel, originando con este motivo la alarma de todos los pueblos ribereños.

Durante la madrugada la riada arrastró una vivienda pobre, llevándose las aguas a su morador, el cual ha desaparecido, suponiéndose que pereciera ahogado.

**SANTANDER****Efectos del temporal**

Reinosa 24.--El temporal reinante lejos de amainar se ha recrudecido en forma violenta, originándose inundaciones que arrasan los campos y causan daños de gran consideración.

A causa del viento se derrumbaron varios postes del alumbrado y de teléfonos, quedando incomunicada y a oscuras la ciudad.

Los espectáculos han tenido que suspender sus funciones, presentando la población un aspecto tristísimo, cuya pesadumbre se aumenta con la crisis de trabajo originada por los furiosos temporales.

**VALENCIA****Procesión cívica para conmemorar una batalla**

Valencia 24.--Se ha celebrado en Sagunto una procesión cívica para conmemorar el cruento sacrificio realizado por las huestes carlistas que en 1873 mandaba el general Ueala, en los campos de Vich.

Presidió el Ayuntamiento en corporación y bajo mazas, y además iba una representación del Municipio de Vich, siendo el alcalde portador de la Señera gloriosa.

Todos los balcones del pueblo ostentaban colgaduras negras, en señal de duelo y como protesta de lo acaecido en aquella época.

El alcalde dió las gracias al pueblo en sentidas frases, y dijo que al honrar a las víctimas de aquella tragedia, se honraban a sí mismo.

**ZAMORA****Los repatriados del batallón de Toledo**

Zamora 24.--A las once de la mañana llegaron a esta ciudad los repatriados excedentes del cupo de filas del batallón de Toledo, que se encontraban en Africa.

Esperaban a los repatriados numeroso público y las autoridades locales.

Los bravos infantes desfilaron por las calles principales de la ciudad, siendo aclamados.

Las damas de la Cruz Roja obsequiaron espléndida y delicadamente a los soldados.

**ZARAGOZA****Descarrila la máquina del expreso**

Zaragoza 24.--A la entrada en agujas en la estación de Quinto el tren expreso de Barcelona descarriló la máquina del convoy, originándose la consiguiente alarma.

El personal de vías y obras trabajó durante dos horas para encarrilar la máquina, consiguiendo no sin gran trabajo dejar expedita la vía.

Con este motivo todos los trenes de la línea llegaron con gran retraso.

**Se espera al señor Aunós**

Zaragoza 24.--En el rápido del día 30 se espera la llegada del ministro de Fomento señor Aunós, quien asistirá a la inauguración del Pósito del Sindicato Agrícola Centro de Aragón.

Dicha entidad de crédito se ha constituido con un capital inicial de 600.000 pesetas.

**Fallecimiento de un monomaniaco**

Zaragoza 24.--Ha fallecido un individuo llamado Pedro Guillén Aragón, dependiente de un taller de fotografía, el cual desde hace tiempo padecía monomanía de suicidio.

Este perturbado tenía desde hace tiempo la obsesión de matarse y además había invitado a su novia para que ingiriese unas píldoras que poseía.

La novia se negó a ello, y entonces Guillén se tomó un veneno sin que nadie pudiera evitarlo.

**Del Extranjero****Varios incendios**

París 24.--Según noticias recibidas de Nueva York en París, esta mañana a las tres, se originó un formidable incendio en Waguesburg, que destruyó varios edificios, causando la muerte a cinco personas y resultando otras siete con gravísimas lesiones.

Los daños originados por el siniestro ascienden a un millón de dólares.

En Eric (Pensilvania) otro incendio causó la muerte a tres niños, sufriendo siete gravísimas quemaduras además de causar el siniestro considerables daños materiales.

En Buffalo también un incendio causó considerables daños, pereciendo en el fuego tres personas.

**El edificio de la Liga de las Naciones**

Ginebra 24.--A pesar de haberse anunciado a subasta en favorables condiciones, nadie ha querido adquirir el edificio donde celebraba sus sesiones la Liga de las Naciones.

Esta había adoptado recientemente el acuerdo de enagenar el edificio y adquirir uno nuevo.

El inmueble se valoró en ciento ochenta mil libras esterlinas.

No se presentó ningún comprador.

La secretaria de la Liga sigue teniendo sus oficinas en el antiguo local.

Se trata de adquirir urgentemente un nuevo edificio para celebrar las asambleas.



**LOS RESFRIADOS**  
y sus fatales consecuencias, se evitan usando

**TABLETAS**

**GABA**

refrescantes, desinfectantes, soberanas contra la TOS y afecciones de la garganta.

**Para Navidad**

En los almacenes de calzados «Ciudad del Betis» se han recibido nuevas e importantes remesas para esta festividad, disponiendo de un extenso surtido en zapatos de señora de charol, gran fantasía, desde 15 pesetas.

**Ciudad del Betis**

Claudio Marcelo, núm. 1

EL METRO no te harán nada, ni te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios baratos.

**GRAN TEATRO.-**

**IDEAL CINEMA**  
Espectáculo preferido por el público selecto

Magnífico programa para hoy Viernes 25 de Diciembre de 1925

A las cinco y media de la tarde y nueve de la noche.—Dos extraordinarias funciones de Cinematógrafo y Variedades, en las cuales hará su presentación al programa más interesante de la temporada.—1.º *La novia del Legionario*, la serie no superada por ninguna otra en interés y honda emoción; estreno de la primera y segunda parte de la primera jornada.—2.º *Charlot al Sol*, comedia de gran risa en tres partes.—3.º *María del Mar*, notabilísima cancionista.—4.º *Goyesca*, estrella del baile, nueva en Córdoba y cuyo debut será un gran éxito.—5.º *Pilar*, estrella de la canción, ya conocida de nuestro público, donde cuenta con numerosos admiradores.—Butacas, 2 pesetas; Anfiteatro, 0'75; Gradas, 0'25.

**TEATRO DUQUE DE RIVAS. Funciones para hoy Viernes 25 de Diciembre de 1925**

A las tres de la tarde.—Cinematógrafo popular.—Estreno del episodio nueve y repriss del ocho de la gran serie *Los ginetes blancos*, completando el programa un gracioso *Tomásín*.—Butacas, 0'50; Gradas, 0'15.

A las seis y media de la tarde y diez de la noche.—Gran acontecimiento artístico-cinematográfico.—Debut de la más grande atracción que viaja por España, *Hermanas Gómez* (siete señoritas y un caballero). Números de conjunto.—Butacas, 2 pesetas; Gradas, 0'40.

Muy pronto estreno de la gran serie *Bestias del Paraíso* y las grandes producciones *La película sin título* y *Los Ginetes del Apocalipsis*.



# Importante bajade precios en los automóviles "Rugby"

**Standar** cinco neumáticos Balloon 7.000 ptas.

" " " " freno a las  
cuatro ruedas 8.500 pesetas.

**Sedán** 9.850 pesetas.

**Garage Gran Capitán**

**Felipe Gómez Sánchez**

**Sotomayor, S. A. ACEITUNAS, ACEI-  
TES Y GARANZOS**

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante  
indiantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

**Pedro Lopez e hijos**

APARTADO NÚM. 7 **BANQUEROS** TELÉFONO, N.º 3.—CORDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas, 50 céntimos

**Accesorios, bicicleta.**—Pida lista de pre-  
cios: bocinas, timbres, faros, bombas, fre-  
nos, patines, cámaras, cubiertas, parches y  
pegamentos, bolas, pedales, carteras, puños,  
racores. Claudio Marcelo, 13, Córdoba. Al-  
macén Pianos.

**Arrendamiento.**—Desde el día se hace de la  
casa principal con agua de pié y amplio  
garage, sita en esta Ciudad, calle de Carde-  
nal Toledo, núm. 11.—Informarán de su pre-  
cio y condiciones, en la plaza de San Nicolás,  
número 16.

**Arrendamiento.**—Desde el día se hace de  
un piso, calle San Fernando, 34, y otro  
en la carretera de Trasierra. Informarán,  
don Juan Font, Librería.

**Almoneda urgente se hace de varios mue-  
bles.** Razón, Alonso de Burgos 22.

**Casa Pozo.**—Vinos de Montilla, Málaga,  
Jerez, Rioja y Valdepeñas. Anisados, Co-  
ñac, Rom, Ginebra y licores de todas clases.  
Cervezas y Vermouth.—Champan «Lumen»  
Chacolí, Champan y Sidra Achampanada.  
Vinagres superiores.—Catálogo de precios a  
disposición de quien lo pida.—Reloj número  
1, Teléfono, 100.—Se sirve a domicilio.

**Coto de caza.**—Situado en la carretera de  
Posadas a Villaviciosa, con unas 1.500 fan-  
egas, muy abundante en caza menor, se  
arrienda. Informes, Ramón Vargas Valmi-  
sa. Villaviciosa.

**Se arrienda un magnífico piso bajo frente a  
la Estación en la casa de Pianos de don  
Felipe Jiménez.**

**Desde el día 16 del corriente está abierta la  
Academia del corte y confección para se-  
ñoras y señoritas, establecida en la calle  
Mortemayor, núm. 8. En la misma casa ta-  
ller de confección de señoras y niños, todo a  
precios muy económicos. También hace fal-  
ta una oficiala buena de modista.**

**En Villa del Río, se traspaşa un buen ne-  
gocio en el ramo de «Coloniales», «Paque-  
tería», «Drogas industriales», «Ferretería y  
«chacinás», en lo más céntrico de la loca-  
lidad. Para referencias, Cardenal Herrero,  
núm. 4.**

**Faja-corsé y corsés de lujo a la medida.  
Zapatería Vieja, 15.**

**Hombres y mujeres, de ideas democráticas,  
deben suscribirse cuanto antes, a la «Re-  
vista popular». Publicación quincenal de  
arte, literatura, ciencia, filosofía y feminis-  
mo.—Semestre, 3'50 pesetas; año, 7.—Admi-  
nistración: Diego León, número 8. Córdoba.**

**Pérdida de una perra blanca, lunares color  
canela, con collar con cascabeles, atiende  
por «Fanin». Se suplica a quien la tenga, la  
entregue en la calle Joaquín Costa, 8 dupli-  
cado, y se le gratificará.**

**Restaurant Buenos Aires», de José Monroy  
(frente a la Estación M. Z. A.)—Servicio  
a la carta y por cubiertos. Gran surtido en  
meriendas para viaje. Abierto a todos los  
trenes. Camas para viajeros.**

**Se vende una casa en los Olivos Borrachos  
contres habitaciones y cocina.—Para tra-  
tar, con Pedro Alvarez se encuentra en la  
misma y junto a la vía.**

## Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación del Insti-  
tuto correspondiente al día 24 de Diciembre

**En veinticuatro horas**  
Temperat.º m.º al sol y al aire libre . . . 18'00  
" " a la sombra . . . 13'40  
" mínima . . . 9'00  
" media . . . 11'20

Oscilación . . . 4'40  
Agua de lluvia en milímetros . . . 3'60  
Agua evaporada en milímetros . . . 2'20

**Observaciones a las siete de la  
mañana**

Altura barométrica en mm. a 0º . . . 755'30  
Temperatura a la sombra . . . 9'40  
" de termómetro hmd.º . . . 8'80

Tensión del vapor . . . 8'10  
Humedad relativa . . . 92'00

Estado del cielo . . . lluvia  
Dirección del viento . . . S. O.  
Fuerza . . . m flojo

Recorrido en 24 horas . . . 111'00

## LA VOZ

SE HALLA DE VENTA:

**EN MALAGA:** Librería Rivas,  
Larios, 2.

**EN GRANADA:** Kiosco «La  
Prensa», Puerta Real.

## Clínica veterinaria

**F. Sánchez Luque**

Enfermedades de los perros y animales de  
lujo.—Herrado y forjado.—Vacunas y tra-  
tamientos antirrábicos.

Puerta de Almodóvar sin número, Córdoba

**Rótulos de esmalte.**—De la acreditada fá-  
brica La Esmaltadora Bilbaina. Se hacen  
en todos colores, formas y tamaños. Siem-  
pre brillantes, imborrables, nuevos y lim-  
pios. Para pedidos: F. Serrano Olmo, suc-  
esor de Serrano y Obregón, calle Ambrosio  
de Morales, 10. Teléfono 212. Córdoba.

**Se necesitan mujeres en el almacén de acei-  
tunas del Pretorio.**

**Se vende un carro seminuevo enganchado  
o sin enganchar. Para tratar Santa María  
de Gracia 10b, don Juan Marin.**

**Se vende el Neocrom, prodigioso prepara-  
do contra la sífilis e impurezas de la san-  
gre, el tubo a seis pesetas, en las farmá-  
cias principales. Pedid informes al Aparta-  
do 227, Sevilla.**

**Se vende un coche Citroen, torpedo dos  
plazas, con menos de un año de servicio y  
a toda prueba. Darán razón en esta admi-  
nistración.**

**Se alquilan dos buenas habitaciones a  
señoras solas de buenos informes. Razón  
Sánchez Peña, 10, zapatería (junto a la Pla-  
za de las Cañas). Para verlas de tres a cinco.**

**Se ha extraviado una cartera con docu-  
mentos de interés, en los portales de la  
Plaza del Mercado. La persona que la haya  
encontrado puede entregarla en esta admi-  
nistración, donde se le gratificará.**

**Vendo varios muebles, entre ellos mesas  
vestufas, camas, bufete, armarios, vitrinas  
de mostrador, etc. Para verlos en la Relo-  
jería Suiza, plaza de Cánovas, 1.**



# Se vende a mitad de precio

los siguientes géneros adquiridos en varias liquidaciones

Quizás los precios tan baratos de estos artículos, hará a usted dudar acerca de la veracidad de este anuncio y debemos advertirle, que visitando estos almacenes encontrará **todo los géneros que se detallan a los precios anunciados**, los cuales podemos ofrecer porque somos almacenistas al por mayor, y porque nuestro sistema de ventas al contado está inspirado en nuestro lema de pequeños beneficios.

Regalos de fracciones de Lotería de Navidad a los compradores.

Nuevos almacenes al por mayor y detall de  
**Francisco Hierro Aragón**  
**LIBRERIA, 9 y 11**

250 Piezas lanillas, vestidos y batas a	0'60 mt.º	1.000 Refajos punto inglés Señora	a 3'75 pts.
145 » franelas » » »	0'60 »	1.000 Camisetas » » »	» 2'65 »
195 » » camisas piqué » »	0'75 »	1.000 Toreras » » »	» 1'75 »
60 » » » extra » »	0'95 »	1.000 Pantalones » » »	» 3'45 »
125 » Vichi superior » »	0'65 »	500 Bufandas para niños » »	» 0'40 »
200 » Lienzo crudo, ancho 80 ct.º	0'75 »	500 » » caballero » »	» 1'00 »
400 Cortes pantalón de pana (2 1/2 m.) a	6'90 pts.	400 » » seda » »	» 1'50 »
500 » trajes caballero (de 20 pts.)	8'95 »	800 Mantas moletón para cama »	» 1'25 »
300 » » » (de 30 pts.)	14'75 »	400 » » lana » » desde	8'00 »
200 » » » (de 60 pts.)	30'00 »	1.000 » » para viaje a	3'95 »
95 » abrigos » (de 50 pts.)	24'40 »	900 Chales punto panal para señora »	11'95 »
80 » » » (de 70 pts.)	34'80 »	200 » » felpa lana y seda »	25'00 »
350 Pellizas género de abrigos a	14'85 »	400 Mantones negros pañete »	7'00 »
150 » » » pluma »	19'75 »	500 Paraguas buena tela »	5'50 »
150 » » » cuello piel »	30'00 »	Gamuzas estampadas novedad »	3'00 mt.º
60 Impermeables goma »	27'45 »	Gamuzas colores lisos »	2'75 »
500 Abrigos forma renglan caballero »	37'90 »	Astracán lana para abrigos »	8'00 »
200 Jerseys lana primera »	10'40 »	Chalecos lana para caballero »	9'50 »
400 Abrigos y chalecos para señora »	8'60 »		
200 Cortes traje caballero (de 90 pts.) »	44'50 »	<b>Artículos de propaganda</b>	
100 Cuellos piel »	6'00 »	Toallas afelpadas a	0'20 pts.
200 Jerseys de señora desde	3'45 »	Calcetines para caballero »	0'15 »
400 » » niña »	1'25 »	Pañuelos y servilletas »	0'05 »
2.000 Toquillas a	1'00 »	Piezas de tela blanca »	6'00 »
1.000 Camisetas niño punto a	1'10 »	Medias para señora »	0'15 »

Todas las existencias de estos almacenes han sido objeto de grandes rebajas. Los artículos de propaganda solo se venden a clientes que hagan compras de otros artículos y con arreglo al importe de la compra.